
对房地产市场应充满信心
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稳定楼市 提振信心

——住建部部长陈政高首次亮相两会记者会

面对市场的担忧，陈政高开场便接招
“房价”问题，阐明房地产市场形势，稳定市
场预期，提振市场信心——中国经济长期
向好的基本面没有改变，城镇化进程没有
变，居民的住房需求没有变，未来房地产发
展仍有巨大空间和潜力，“对中国房地产市
场的平稳健康发展应该充满信心”。

陈政高表示，目前中国房地产市场有
三个主要特点：一是销售企稳回升。二是
分化日趋严重。三是库存严重，库存主要
集中在三四线城市。

“看中国的房地产形势并作出一个预计，
要看基本条件。”他说，第一，中国经济长期向
好的基本面没有改变。第二，中国城镇化进

程没有变，大规模的城镇化进程为房地产发
展提供了巨大空间。第三，居民的住房需求，
特别是新市民的住房需求没有变，而且量非
常大。第四，有党中央、国务院的坚强领导，
有各项宏观调控措施，有各地承担起宏观
调控主体责任。“所以对中国的房地产
市场平稳健康发展应该充满信心。”
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今年 78 岁的王梦恕院
士，自隧道与地下铁道工程专

业研究生毕业后，就进入北京
地铁公司工作,至今从事铁路工

程科技工作已有50余年，曾获“全
国优秀科技工作者”、国家有突出贡

献的专家等多种荣誉称号。
昨日，全国人大代表、中国中铁总

公司副总工程师王梦恕在接受郑州全
媒体记者专访时表示，在城市的建设和
发展中，交通规划应该优先于建筑规
划，这样才能保证城市布局以及城市路
网的合理建设。特别是郑州这样具有
明显交通优势的城市，正在建设的郑州
航空港区的综合交通枢纽，将成为国家
综合交通推广的范例。另外，他认为，
河南下一步应该加强城际铁路的建设。

王梦恕是河南焦作人，父亲学习法语专
业，起初计划是在天津勤工俭学后前往法国
深造，由于种种原因导致并未能前往法国，
最终留在铁路上工作。由于父亲的工作原
因，从小就与铁路结缘的王梦恕，目睹了中
国铁路的发展。

王梦恕自从事铁路工程科技工
作以来，在隧道及地下工程的理

论研究、科学试验、开发新技术、新方法、新
工艺以及指导设计、施工等方面做出了突出
贡献，取得了丰硕成果，对促进我国隧道建
设技术的发展起到了重要作用。

“铁路运输一吨煤的费用是每公里 6
分钱，汽车是 6 毛钱，如果改变货运的方式
也可以减少能源浪费，还可以保护环境。”
王梦恕说。

“铁路开出了包括郑州在内的很多城
市，铁路带动了整个国家的发展，带出了新
世界，没有铁路就没有这个‘大世界’。”王梦
恕对铁路有着特殊的情感，“铁路带动了国
家各个行业的发展，改变了人们的生活方
式。”1998年作为第九届全国人大代表的王
梦恕就曾提出建议重点发展铁路，以铁路来
带动国家经济社会发展。
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王梦恕建议，从城市发展看，一个地区的发
展第一个要完成的就是交通规划，其次才是建

筑规划。以京津冀协同发展为例，交通一体化要先
行。其次，城市内部应该以轨道交通统领交通一体
化发展规划。王梦恕认为，城市地铁，城际铁路等
交通规划定下来以后，才能去定城市建筑的规划。

他说，在以前的城市建设中有一些错误的做
法，先做建筑规划导致城市出现许多断头路，为城
市路网建设造成了很大的阻碍。对此，王梦恕建
议，城市规划必须交通规划在先，比如郑州应当做
好交通规划后，公共资源、商店、学校、医院应布设
在交通要道两边，以方便居民、减少交通堵塞。

开通直达欧洲的中欧班列，一旦
相关城市成为中欧货运集散中心，将
有助于其掌握未来“新丝路”的商业脉

搏。而郑州作为中部内陆城市，郑欧班列
有着扩大对外开放的巨大作用，也有着不
俗的表现。

中欧班列中段，特别是阿拉山口段线路
相对老旧，行驶速度较慢，王梦恕表示，目前
中欧班列到达中亚需要12天，下一步需要对
该段线路进行修改，为班列提速创造条件。

王梦恕表示，中欧班列中段行驶速度
提高到高于每小时 160公里，不超过每小

时 200公里的快速铁路，并根据运输货物
品种，对铁路速度进行灵活的调整。经过
提速后的中欧班列，全程将由原来的12天
缩短到 10 天甚至是 8 天以内。而这一调
整将在中欧班列客运建设完成之后进行，
这对于郑州而言，无疑是重大利好消息。

王梦恕说，在城市建设上，郑州需要加快发展卫
星城市，逐步将所辖县、市建设成为郑州的卫星城，

形成主城区和卫星城协同发展的新格局。
“城市规模像‘摊煎饼’一样越摊越大是行不通的，应

当按照中心城区的标准实施卫星城规划建设，卫星城与
中心城区之间要打造便捷的交通圈，通过地铁、城铁、轻
轨、快速通道、高速路等方式实现快速来往。”王梦恕说。

以郑州航空港为例，郑渝高铁、郑合客运专线都将
在郑州机场设站，多条高速铁路将集中于郑州航空港，
与飞机，地铁，高速公路形成综合交通枢纽，让旅客们
可以在站内完成垂直换乘。王梦恕说：“这种综合交通
理念是超前的，让航空港变成真正的综合交通港，相信
未来这里将做成示范工程，成为全国综合交通建设的
范例。”

郑欧班列要进行线路改造并完成提速

建成综合交通港，为全国综合交通建设提供范例

城市规划必须交通规划在先

加快城际铁路建设，助推省内旅游发展
王梦恕表示，如果想加快河南的发展，

提高老百姓的生活质量，要加快城际铁路
的建设，特别是连接河南省内旅游资源的旅游
铁路。

“河南有许多文物古迹和自然风景，周围城
市的市民假期无处可去，如果能修建旅游铁路
将河南境内的景点连起来，减少大家旅行途中

耗费的时间，增加客流量，可以大大带动景区餐
饮、住宿等发展，同时也有利于中原城市群的发
展。”王梦恕说。

“如果这条铁路在全省运作起来就相当不
简单了，大力发展旅游业,当地老百姓可以把

‘农家乐’搞起来，农民就地实现就业,实现致富,
并最终实现小康生活。”王梦恕认为河南发展旅

游铁路，前景十分美好。
另外，王梦恕透露，目前，河南修建旅游铁

路的事已经提上议程，计划先在焦作试点，力争
把焦作和洛阳连起来，这样一来，陈家沟、小浪
底、云台山就可以和洛阳的著名景点相连接，再
接通登封少林寺，对发展河南旅游事业将会大
有益处。

高铁300公里速度对机车寿命有好处

谈到高铁能否恢复 350公里时速，王梦恕说，
有 3个原因不能提，即机车安全、机车寿命和合理
耗能。“一提速之后，轨道压力增大。技术上是能提
到 350公里时速，但是没必要。300公里速度来运
行，对机车寿命有好处，耗能也合理。”王梦恕说，现

在还在做试验，研究320公里时速是否合理。
“350是额定速度，这就像人吃饭吃八分饱，跑

300公里时，空气阻力系数达到 80%。比如北京到
上海的高铁，验收速度是 385，但实际上只跑 300。
在一些不是特别重要的线路上，若按照 250修建，

最好的经济速度是跑到200，空气阻力系数在30%，
运营费相对便宜，票价也相对便宜。”王梦恕说。

他说，其实真正的速度提高不是靠这个，比如
我们在进站出站细节的时间上要加快，司机的水平
也亟待提高。

当被问到是否出台政策支持农民
工在城里购房时，陈政高说应该带着
感情来讨论这个问题，“因为农民工对
城市贡献太大了，因为农民工需要进
一步关爱，还因为我们的父辈、祖辈甚
至我们本身原来就是农民。”

“一些中小城市农民工购房占购
房总量的 30%左右，在县城占到 50%，
甚至更高。”陈政高表示，农民工在城
镇购房潜力很大，目前各银行主动作
为支持农民工进城买房，农业银行
仅 1 月份就为 5.4 万户家庭发放了
170亿元贷款，支持农民工购房。

在15日举行的十二届全国人大
四次会议记者会上，陈政高说，只有
安居才能乐业，农民工购房是自身
的需要，有利于在城市就业创业。
鼓励农民工进城购房要以满足新市
民住房需求为主要出发点，不单纯
是购房，还包括租房。

陈政高说，除了购房优惠政策，
解决农民工就业和落实享受基本公

共服务的政策，特别是小孩上学，对农
民工进城购房吸引力非常大。

“棚户区改造面临哪些困难和挑
战？”“是否会将农民转移人口纳入住
房公积金体系？”“到中介买房如何
维护购房者的合法权益？”“如何
遏制‘楼倒倒’‘楼脆脆’之类
的房屋质量事故频发？”……
一个小时的记者会上，更多
关于中国住房改革和发展
的热点问题都一一得到
回应。

随着这场记者会的
结束，梅地亚中心持续
十多天的 2016 年两
会记者会“新闻战”
画上了句号，而

“十三五”中国
房 地 产 发 展
与改革的
答卷正徐
徐书写。

稳定一线城市和部分二线城市房价

针对舆论关注的北上广深等
城市房价“暴涨”问题，陈政高表
示，目前的一项重要任务是稳定

一线城市和部分二线城市房价。通过相
关城市和部门的共同努力，网签数据显
示已经收到一定成效。

“春节后北上广深四个一线城市确
实出现了过快增长的情况。经过四个城
市政府的努力，当然也包括中央有关部
门的明确意见，四个城市的情况已经有
了一定的变化。我相信，他们有能力也
有条件逐步地稳定本市的房地产市场。”
陈政高说。

陈政高说，目前中国房地产一个重要
特点是分化越来越严重，在价格上也体现
了这个特点。三四线城市房价大体上是
回落的，问题和矛盾主要集中在一线城市
和部分二线城市。我们的一项重要任务
是稳定一线城市和部分二线城市房价。

陈政高介绍，春节后，一线城市房价
上涨过快。一线城市都主动履行了调控
的主体责任，采取了很多措施：一是实行
严格的限购政策，实行严格的税收和金
融政策；二是增加土地供应，公布于众，
稳定预期；三是增加中小套型的供应数
量，特别是搞好保障性住房供应建设；四

是打击各种违法违规行为；五是主动发
声，引导舆论。

“从网签数据看，这些工作已收到了
一定成效。”陈政高说，部分二线城市春
节后房价也上涨过快，住建部正密切
关注，随时沟通。目前，这些二线城
市也都采取了许多措施稳定房
价。下一步除了做好一线和部分
二线城市的房价稳定工作外，
还将抓好价格监测，随时发
现问题，及时提出对策，努力
保持房地产市场平稳健康
发展。

实施街区制“不是一蹴而就”

媒体聚焦的热点，不单单
是房价。

两会前夕，围绕建设开放
式小区的“拆墙”话题引发关
注。记者会上，陈政高也接连
回答了两个相关问题——“实
施街区制是一个过程，不是一
蹴而就，也不是一天要完成。”

陈政高说，《中共中央国

务院关于进一步加强城市规
划 建 设 管 理 工 作 的 若 干 意
见》全面部署了今后一个时
期城市规划建设管理工作的
方向和重点工作。在落实过
程 中 ，要 严 格 依 法 依 规 办
事，要切实保护群众的合法
权益。

“关于街区制，文件提出

了方向性、指导性的要求，
在具体的实施当中还要制定
具体的方案，还要细化这些
措施，还要依法依规办事。”
他说。

“落实过程中，要严格依
法依规办事，要切实保护群
众的合法权益。”肯定的话
语回应了公众的疑虑。

农民工城镇购房潜力大 银行主动提供支持

据新华社北京3月15日电

自小与铁路结缘见证铁路带动国家的发展

15日上午，十二届全国人大四次会议举行的住建部专场记者会上，一
开场媒体抛出的一个个尖锐问题直指当下楼市热门话题。

这场高热度的记者会是今年两会新闻中心组织的最后一场记者会，
也是陈政高自2014年出任住建部部长以来，在两会记者会上的首秀。

一个小时内回答17个问题——用本场记者会主持人的话评价，这场
具有“收官”意义的记者会一举创下今年两会记者会三个“之最”，时间最
短、问题最多、信息量最大。人们关注：中国楼市何去何从？住房改革趋
向何处？各方期待权威答卷。

两会进行时


